
建制議員齊心聯署撐普選
強調政改屆關鍵時刻 籲市民發聲促立會通過

建制派41名聯署議員（#）
民建聯：12人
陳鑑林 譚耀宗 黃定光 李慧琼 陳克勤
葉國謙 何俊賢 陳恒鑌 葛珮帆 蔣麗芸
梁志祥 鍾樹根
工聯會：6人
黃國健 陳婉嫻 麥美娟 鄧家彪 郭偉強
王國興
經民聯：7人
石禮謙 劉皇發 林健鋒 梁君彥 梁美芬
張華峰 盧偉國
自由黨：5人
田北俊 方剛 鍾國斌 易志明 張宇人
「六人組」：6人
陳健波 謝偉銓 吳亮星 馬逢國 姚思榮
廖長江
新民黨：2人
葉劉淑儀 田北辰
獨立：3人
林大輝 謝偉俊 潘兆平
#民建聯議員曾鈺成為立法會主席，不參與

聯署。醫學界議員梁家騮未能聯絡。
製表：香港文匯報記者鄭治祖

「怪醫」玩失蹤 未簽建制聯署
立法會建制派議

員昨日發表支持特首
普選方案的聯署聲
明，但獨缺綽號「怪

醫」的醫學界議員梁家騮。發起
聯署的民建聯立法會議員譚耀宗
昨日坦言，曾多次嘗試聯絡梁家
騮，但對方一直「杳無音訊」，
本報記者昨日曾致電梁家騮查
詢，但至截稿前未獲回覆。

立法會內有43名建制派議員，
立法會主席曾鈺成要保持獨立形
象而不參與所有聯署活動，而在
42名建制派議員中，有41人參與
了昨日的聯署，獨欠沒有出席昨
日立法會會議的「怪醫」。譚耀

宗 透 露 ， 他 曾 透 過 短 訊
「WhatsApp」等途徑通知梁家騮
有關聯署安排，惟一直聯絡不
上。由於當局已經公布了方案內
容，「不能再等。」

梁家騮早前根據業界問卷調查
結果稱，在3,000名業界選民中，
逾五成半認為要否決政改方案，
故除非「民意逆轉」或特區政府
推出其他方案，否則他必定會投
反對票。據悉，「怪醫」已向特
區政府表明，他在政改表決當日
不會出席投票，令特區政府仍未
成功在反對派陣營「撬票」，可
能 已 先 失 去 建 制 派 的 1 票 。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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商界打工仔齊促議員通過方案

湯家驊坐足全程：與反對派「唔夾」人人知 「反袋住先」貌合神離 做騷鬼祟離場
反對派立法會議員「無限聯署」

以「團結」，但昨日的集體離場行動
頓成「照妖鏡」，照出他們各有盤
算。在前晚發表「割席宣言」的公民

黨議員湯家驊，未有跟隨其他反對派議員離場，
選舉在會議廳內坐足全程。「公共專業聯盟」議
員莫乃光、民主黨議員單仲偕及公民黨議員郭榮
鏗並無跟隨大隊，而是循另一個門口離開。

湯家驊昨日指，他一向不喜歡參與類似行動，而
自己與反對派「唔夾」是公開的事實，故不會再參
與反對派的政改聯署。不過，他又難捨「反對派」
的頭銜，稱會視乎時間考慮參與反對派的「反袋住
先」宣傳活動，又稱普選方案「無得救」，除非中
央政府與反對派「各讓一步」，令大部分反對派議
員支持政改，否則他一定會投反對票。

從另一門口離場的莫乃光辯稱，自己有跟隨大
隊離場，只是沒有與大隊在同一出口離開，又謂
記者過於捕風捉影，「大家有不同嘅表達形

式」，更稱倘覺得反對派議員並非所有時間都在
一起，就等於他們有任何異心，「第時係咪需要
一起去廁所呢？」他聲言，特區政府以為三番四
次令市民覺得反對派不團結，就可以成功「撬
票」，但自己「立場堅定」、「毫無懸念」，就
是會否決方案。

缺席會議「公共專業聯盟」梁繼昌，被追問身
為「逃兵」的感受時稱，自己留在議員辦公室
內，因為「不屑聽」林鄭月娥的發言，又稱自己
稍後再向會計界選民進行新一輪的政改民調，收
集業界意見，他個人相信調查結果會一面倒反對
方案。

罕有留在會議廳內的社民連「長毛」梁國雄，
聲稱自己「忍辱負重」，一是要向林鄭月娥要
求，特首梁振英在方案不獲通過後解散立法會，
二是他需要在緊接方案發表後的財政預算案辯論
中拉布，為保拉布才沒有和反對派大隊離席，並
非刻意「不合作」。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政務司
司長林鄭月娥昨日在立法會宣讀《行政
長官普選辦法公眾諮詢報告及方案》聲
明時，一直聲稱否決政改方案的反對派
議員發難玩「離場騷」，更稱會在社區
發動所謂「反袋住先」行動，公然在社
區發動逆民意宣傳。不過，公民黨議員
湯家驊拒絕跟隨大隊續留會議廳，個別
反對派議員則只願「鬼祟」離開，反映
反對派對所謂「反袋住先」貌合神離。
在林鄭月娥昨日到立法會宣讀聲明

前，反對派議員已穿上印有黄色「交
叉」的黑色汗衫，又在座位上舉黃傘、
豎立「交叉」紙牌。在林鄭月娥進入會
議廳時，社民連議員梁國雄更一度離開
座位，企圖強行將一條抗議橫額交予林
鄭月娥，隨即被立法會主席曾鈺成訓斥
違反議事規則，要求他立即返回座位。

在林鄭月娥宣讀聲明後，主席曾鈺成
首先點名反對派「飯盒會」召集人、公
民黨黨魁梁家傑提出澄清問題，梁家傑
借機大肆批評方案後，其他反對派議員
隨即高叫「不要假普選，拒絕袋住先」
口號，並在咪前發表離場宣言，並集體
離場抗議。

梁國雄留會議廳 無跟大隊
不過，民主黨議員單仲偕、公共專業

聯盟議員莫乃光、會計界議員梁繼昌、
公民黨法律界議員郭榮鏗4人，則「鬼
祟」離開。日前發表「割席」聲明的湯
家驊，及為了拉布的梁國雄則繼續留在
會議廳，未有跟隨反對派大隊離場。
梁家傑在離場後稱，接受方案是「盡
頭和終點」，倘「袋住先」會「對不起
祖先和下一代」，不接受「反而有希

望」，又稱特區政府在政改上一意孤
行，透過「操控」提委會和提名程序
等，令市民「淪為投票工具」。
民主黨主席劉慧卿則聲稱，中央政府

並無履行承諾予香港「真普選」，又聲
言林鄭月娥的聲明內容，令人感到「心
寒齒冷」，稱該黨不接受方案，而反對
派議員未來仍會爭取修改人大「8．31」
決定。
反對派議員其後匆匆舉行飯盒會，重

複聲稱政改方案「促成小圈子操控提名
程序和選舉結果，令香港人淪為投票工
具」，反對派議員必定否決，更由即日
起在全港各區展開「反袋住先」宣傳運
動，本月26日下午更會舉行「大型啟動
禮」，口號初定為「一定要真」，以後
逢星期日也會舉辦大型活動，宣傳所謂
「真普選」。

建制派議員在聯署中指出，特首普選得以通過，將有助解決
香港長期涉及的政制爭拗，讓香港社會可以集中精力解決特區
當前面對的各項問題，符合香港的長遠發展需要和國家利益。
他們強調，立法會作為立法機關，應當尊重法治，依照香
港基本法與人大「8·31」決定；立法會作為民意代表，應當
真正尊重民意，傾聽廣大市民對普選特首的期望，以主流民
意為依歸，投票支持政改方案。

譚耀宗：動員地區力量匯民意
民建聯議員譚耀宗在記者會上指出，他們稍後會動員地區
力量，協助政府宣傳政改方案，匯成民意力量，使立法會議
員通過政改。

李慧琼：看反對派「一時之念」
民建聯主席李慧琼表示，特首普選方案能否通過，關鍵在於
反對派議員的「一時之念」。她批評部分反對派議員盲目杯葛
及反對方案，令她感到遺憾。倘方案被否決，將會令香港民主
步伐大倒退，失去普選時間表，立法會不能在2020年達致普
選安排，她呼籲反對派議員考慮支持方案。

王國興：「入閘鬆 出閘亦不難」

工聯會議員王國興表示，方案令參選人「入閘鬆，出閘亦
不難」，故希望反對派不要對自己能否在1,200名提委中爭取
「出閘」機會失去信心，而盲目反對方案。工聯會並透過地
區網絡協助有關落區等宣傳工作。

林健鋒：可為民主發展建新台階
經民聯副主席林健鋒認為，2017年特首普選方案符合香港
基本法、人大「8．31」決定，也符合市民大眾的期望，希望
方案通過後，可以為民主發展建立一個新的台階，而非原地
踏步。他質疑若反對派綑綁否決方案，完全偏離民意，並期
望反對派不要再提出不切實際的要求，否則只會出現玉石俱
焚的境況。

葉劉淑儀：利選出理性溫和候選人
新民黨主席葉劉淑儀指出，該方案可容許5名至10名參選
人「入閘」，並以暗票逐一表決的方式，選出兩名至三名候
選人，有利選出理性溫和的候選人。自由黨主席鍾國斌也
說，當局已說明將來可以重啟政改「五步曲」，因此是次公
布的方案不會「袋一世」，反對派應該先接受、通過方案，
為民主之路走出第一步。

香港文匯報訊（記

者 鄭治祖）立法會

41名建制派議員昨日
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選方案」。他們強調

方案符合香港基本

法、全國人大常委會
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刻，呼籲市民積極發

聲，利用民意力量促

使立法會通過方案。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）特首普選方案昨日公
布，工聯會、港島工商團體聯盟及全港各區工商聯昨日
分別到立法會大樓外請願，表達他們對特區政府特首普
選方案的支持。他們促請立法會議員根據大多數市民意
願，通過方案。
工聯會昨晨在立法會大樓外請願，提出「政改向前

走」及「2017我要投票選特首」兩大訴求。該會強調，
特首普選方案必須符合香港基本法的規定，及全國人大
常委會「8．31」決定的框架。早前，該會進行的民意
調查發現，在3,495名市民，有82%希望可以「一人一
票」選特首，76%贊成立法會通過政改方案，民意非常

清晰，立法會議員必須尊重民意，投票支持。
港島工商團體聯盟及全港各區工商聯25名代表，則

在下午在立法會外請願，表達對特區政府提交符合香港
基本法，及人大「8．31」決定的政改方案的支持，並
促請立法會議員按照大多數市民意願通過方案。他們又
擔心部分「為反對而反對」的議員會以歪理誤導市民，
造成社會撕裂，影響民生及營商環境。

蔡志忠：「忍不住了」要站出來
港島工商團體聯盟召集人蔡志忠表示，民調顯示有達

七成市民支持通過政改方案，既然反對派立法會議員聲

稱代表民意，就應尊重民意，以香港福祉為依歸。特首
普選方案通過對香港發展很重要，若原地踏步對大家也
沒有好處。工商團體平日很少出來表達意見，但大家已
「忍不住了」，未來會繼續通過各類行動，例如集會、
進行民調，有必要時也會擺街站表達訴求。

盧錦欽：反對派否決將失民心
全港各區工商聯執委會主席盧錦欽表示，根據香港基
本法和人大「8．31」決定落實普選特首，是大多數工
商界以至市民的意願，希望反對派議員不要抹殺全港
500萬合資格選民「一人一票」選特首的權利。倘是次

政改方案未獲通過，全港市民都會成為「大輸家」，既
不知何年何月才可機會「一人一票」選特首，更會嚴重
影響香港的經濟環境，屆時反對派將成為「千古罪
人」，在未來選舉中失去選民的支持。

陳俊達：不踏首步 阻港發展
港島工商團體聯盟及全港各區工商聯秘書長陳俊達

表示，特首普選參選人只須 120 個提名就可「入
閘」，並規定每名參選人的上限為240個提名等，相
信大多數人都可以接受。他坦言，周邊地區經濟起
飛，但香港卻長期因政治爭拗而發展落後，倘政改不
踏出第一步未來10年至20年都不會有機會重新啟動，
影響香港的發展。

陳焜鏞：世界無完美選舉制度
油尖旺工商聯會會長陳焜鏞表示，人大「8·31」決

定並非貿貿然作出的，不可能因香港社會一小撮人不喜
歡而改變，否則就會變成沒有法律和制度。他呼籲立法
會議員先通過2017年特首普選方案，日後再按需要提
出修改。他坦言，世界沒有一個制度是完美，若反對派
議員無論如何都堅持反對方案，「那香港就甚麼都做不
了。」

張偉儒：方案諮詢了廣泛民意
荃灣工商聯主席張偉儒表示，中央政府在香港政改問

題上釋出了很大善意，而特區政府是次提出的方案，是
在諮詢了香港社會廣泛民意而產生的，議員應該支持，
「現在特首選舉辦法的認受性大，還是500萬名選民
『一人一票』選特首大？」

■■4141名建制派議員回應政改方案記者會名建制派議員回應政改方案記者會。。 莫雪芝莫雪芝攝攝

■■全港各區工商聯表達對政府提出全港各區工商聯表達對政府提出
的政改方案的支持的政改方案的支持。。 劉國權劉國權攝攝

■■工聯會會長林淑儀工聯會會長林淑儀((左一左一))及逾及逾200200名名
代表到立法會請願代表到立法會請願。。 劉國權劉國權攝攝


